

Mitt. bad. Landesver. Naturkunde u. Naturschutz	N.F. 18	2	241 - 242	2003	Freiburg im Breisgau 12. Dezember 2003
--	---------	---	-----------	------	---

## Jürgen Schwoerbel

1930 – 2002



Nach schwerer Krankheit ist Prof. Dr. Jürgen Schwoerbel am 22. November 2002 in seinem Haus in Radolfzell-Möggingen im Alter von 72 Jahren gestorben.

Von 1971 bis zu seiner Pensionierung im Jahre 1995 war Herr Schwoerbel als Professor für Limnologie am Limnologischen Institut der Universität Freiburg (seit 1980 der Universität Konstanz) in Konstanz-Egg tätig.

Herr Schwoerbel vertrat den Typus des breit und umfassend in den klassischen Disziplinen ausgebildeten Biologen. Nach einem Studium der Zoologie, Botanik, Limnologie und Geologie an den Universitäten Innsbruck und Freiburg promovierte er über „Ökologische und tiergeographische Untersuchungen an Wassermilben“. Seine Beschäftigung mit dieser Tiergruppe in den Bächen und Quellen des Schwarzwaldes weckte sein Interesse an der allgemeinen Ökologie der Fließgewässer, deren Erforschung er sich in seiner weiteren wissenschaftlichen Laufbahn widmete. Seine richtungweisenden Arbeiten, insbesondere zur Lebensgemeinschaft im Lückenraum unter dem eigentlichen Bachbett (dem so genannten hyporheischen Interstitial) finden bis heute rege Beachtung unter den Fachleuten.

Herr Schwoerbel war ein hingebungsvoller akademischer Lehrer. Er bot ein breites Spektrum sehr gut aufgebauter und stets auf dem neuesten Stand gehaltener Vorlesungen zu einer Vielzahl von Gebieten an und er betreute viele Diplom- und Doktorarbeiten.

Seine Lehrbücher „Methoden der Hydrobiologie, Süßwasserbiologie“ und besonders seine „Einführung in die Limnologie“ sind Standardlektüre für Studierende des Faches und für einschlägig Interessierte. Die „Einführung ...“ erschien 1999 in der achten, von Herrn Schwoerbel völlig neu bearbeiteten, Auflage und sie wurde auch ins Englische übersetzt.

In Anerkennung seiner wissenschaftlichen Tätigkeit und seiner steten Unterstützung bei der Förderung des wissenschaftlichen Nachwuchses verlieh die Deutsche Gesellschaft für Limnologie Herrn Schwoerbel - noch acht Tage vor seinem Tod - die Ehrenmitgliedschaft.

Mit Herrn Schwoerbel verlieren wir nicht nur einen geschätzten Kollegen und Lehrer sondern auch einen liebenswerten Menschen, der in seiner warmherzigen und verständnisvollen Art uns allen in Erinnerung bleiben wird.

KARL ROTHHAUPT